

Menurut Garnefski, et al. (2001), regulasi emosi secara kognisi berhubungan dengan kehidupan manusia, dan membantu individu mengelola, mengatur emosi atau perasaan, dan mengendalikan emosi agar tidak berlebihan. Menurut Gross dan Thompson (2007 dalam Putri) regulasi emosi adalah serangkaian proses dimana emosi diatur sesuai dengan tujuan individu, baik dengan cara otomatis atau dikontrol, disadari atau tidak disadari dan melibatkan banyak komponen yang bekerja terus menerus sepanjang waktu. Gross dan Thompson (2007) mengemukakan bahwa regulasi emosi yang dilakukan individu merupakan usaha individu untuk memberikan pengaruh terhadap emosi yang muncul dengan cara mengatur bagaimana individu merasakan dan mengekspresikan emosinya agar tetap dapat bersikap tenang dan berfikir jernih.

Berdasarkan penjelasan tentang di atas, dapat disimpulkan bahwa regulasi emosi ialah proses yang dapat mengontrol serta menyesuaikan emosi yang muncul pada tingkat intensitas yang tepat untuk mencapai suatu tujuan serta dapat dengan cepat menenangkan diri setelah kehilangan kontrol atas emosi yang dirasakan.

3. Ciri-ciri regulasi emosi

Individu dikatakan mampu melakukan regulasi emosi jika memiliki kendali yang cukup baik terhadap emosi yang muncul. Kemampuan regulasi emosi dapat dilihat jika memenuhi lima dari tujuh kecakapan yang dikemukakan oleh Goleman (2004) yaitu :

Selain itu Menurut severin (dalam ahmad fajar giandi,2012) *game online* adalah salah satu perkembangan dari *game* komputer biasa yang merupakan salah satu produk penjualan berbasis internet yaitu fasilitas penyedia jasa hiburan berupa permainan yang dapat diakses secara *online* dan tiap pemainnya dapat berkomunikasi secara langsung (*real time*) dan terhubung antara satu dengan yang lainnya. *Game online* pun memungkinkan untuk melakukan peran-peran fantasi dan mengeksplorasinya dengan orang lain.

Game online merupakan salah satu permainan yang terhubung dengan internet yang sangat dinikmati mulai dari kalangan anak-anak hingga orang dewasa. *Game online* menjadi idola bagi semua kalangan karena dapat dijadikan alternatif menghilangkan kejenuhan setelah lelah beraktivitas dan refreshing.(fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015)

2. Jenis-Jenis *Game Online*

Game online yang menyediakan fitur komunitas *online*, sehingga menjadikan *game online* sebagai aktivitas sosial. *Game-game* semacam ini biasanya lebih diminati daripada *single player games* karena dirasa lebih memiliki tantangan serta kepuasan batin dapat mengalahkan orang lain didalam lingkup *game* tersebut. *Game* jenis ini disebut *massively multiplayer online games (MMOG)*. *MMOG* memungkinkan ratusan bahkan ribuan pemain untuk bernain di waktu yang bersamaan dengan media internet. *MMOG* di bedakan menjadi beberapa jenis, antara lain :

penggunaanya lebih dari 30 menit dalam sehari atau jika dilihat dari frekuensinya maka penggunaanya bisa lebih dari 3 kali dalam sehari.

Kecanduan adalah suatu keterlibatan secara terus-menerus dengan sebuah aktivitas meskipun hal-hal tersebut mengakibatkan konsekuensi negatif. Kenikmatan dan kepuasanlah yang pada awalnya dicari, namun perlu keterlibatan seama beberapa waktu dengan aktivitas itu agar seseorang merasa normal. Seseorang bisa dikatakan kecanduan *game online* jika penggunaanya bisa bermain lebih dari 3 kali dalam sehari. (fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015)

Kecanduan *game online* menjadi aktivitas yang paling adiktif di internet. perilaku adiksi *game online* adalah perilaku yang bersifat kronis dan kompulsif untuk memuaskan diri pada permainan yang dimainkan dengan koneksi internet hingga menimbulkan masalah dalam kehidupan sehari-hari. Permasalahan yang timbul sifatnya merugikan diri sendiri, meskipun demikian tidak membuat individu berusaha untuk menghentikan atau mengurangi aktivitasnya bermain *game-online* karena individu merasa sulit untuk keluar atau berhenti memainkan *game-online*. Seseorang yang mengalami kecanduan biasa menggunakan waktu 2-10 jam per minggu untuk memainkan *game-online*. (Kusumadewi, 2009)

Saat kecanduan sesuatu, seseorang bisa sakit jika mereka tak mendapatkan sesuatu yang membuat mereka kecanduan, namun kelebihan sesuatu itu bisa menyebabkan kesehatan mereka menurun. Selain itu

kerusakan pada fisik juga sangat mungkin terjadi. Penyakit punggung merupakan hal yang umum terjadi pada orang-orang yang menghabiskan banyak waktu duduk di depan meja komputer dan jika pada malam hari masih sibuk di depan komputer maka waktu tidur juga akan berkurang, kehilangan waktu tidur dalam waktu lama dapat menyebabkan kantuk berkepanjangan, sulit berkonsentrasi dan depresi dari sistem kekebalan. Seseorang yang menghabiskan waktunya di depan komputer juga akan jarang berolahraga sehingga kecanduan aktivitas ini dapat menimbulkan kondisi fisik yang lemah, bahkan obesitas. (fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015)

4. Faktor Penyebab Kecanduan *Game Online* (fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015)
 - a. Stress/kabur dari suatu permasalahan
 - b. Kurang control dari orang tua
 - c. Diajak oleh teman
 - d. Fitur *game online* yang menarik
 - e. Keinginan untuk menjadi pemenang.
5. Ciri-Ciri Kecanduan *Game Online* (fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015)
 - a. Bermain *game* yang sama bisa lebih dari 3 jam sehari
 - b. Rela mengeluarkan banyak uang untuk bermain *game*
 - c. Lebih dari 1 bulan masih tetap bermain *game* yang sama
 - d. Bisa punya teman atau komunitas sesama pecinta *game* tersebut

- e. Kesal dan marah jika dilarang total bermain *game* tersebut
 - f. Senang menularkan hobi ke orang lain di sekitarnya
 - g. Sangat antusias sekali jika ditanya masalah *game* tersebut
 - h. Anak lebih banyak menghabiskan waktu bermain *game* pada jam-jam di luar sekolah
 - i. Tertidur di sekolah, sering tidak mengerjakan tugas sekolah dan nilai menjadi jelek
 - j. Lebih memilih bermain *game* dari pada bermain dengan teman
6. Bentuk Kecanduan *Game Online* (fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015)
- a. Penghentian atau pengurangan internet terasa berat dan lama.
 - b. Internet sering atau lebih sering digunakan lebih lama dari yang direncanakan.
 - c. Usaha yang gagal dalam mengendalikan penggunaan internet.
 - d. Menghabiskan banyak waktu dalam kegiatan yang berhubungan dengan penggunaan internet.
 - e. Kegiatan-kegiatan penting seperti bidang sosial, pekerjaan, atau rekreasi

C. REGULASI EMOSI PECANDU *GAME ONLINE*

Game online merupakan salah satu permainan yang terhubung dengan internet yang sangat dinikmati mulai dari kalangan anak-anak hingga orang dewasa. *Game online* menjadi idola bagi semua kalangan karena dapat dijadikan alternatif menghilangkan kejenuhan setelah lelah beraktivitas dan refreshing. Biasanya internet *games* dimainkan oleh banyak pemain dalam waktu yang bersamaan dimana satu sama lain bisa tidak mengenal. *Game online* adalah bentuk teknologi yang hanya bisa diakses melalui jaringan computer. (fitri ma'rifatul laili & wiryo nuryono, 2015).

Soetjipto, 2007 pun berpendapat demikian *Game-online* semakin populer dan menarik bagi banyak kalangan dari hari ke hari. Kemerarikan *game-online* tidak hanya berlaku sesaat tetapi menimbulkan perilaku yang kompulsif bagi penikmatnya. Tingkah laku ini menimbulkan istilah adiksi atau kecanduan. Adiksi adalah suatu gangguan yang bersifat kronis dan kompulsif berulang-ulang untuk memuaskan diri pada aktivitas tertentu.

Berdasarkan beberapa pendapat di atas, tampak salah satu permasalahan yang cukup penting pada pecandu game online adalah emosional. Seharusnya pengguna *game online* bisa berfikir tepat dan logis serta harus bisa menempatkan emosinya dan menerima fungsi fasilitas *game online* sebagai sarana refreshing sesuai kebutuhan masing-masing. Kinerja dan dampak positif dari pemain *game online* akan sangat terasa apabila bisa digunakan sesuai dengan fungsi yang proporsional.

Tetapi dampak dari game online memanglah sangat berbahaya, salah satunya adalah kecanduan. Kecanduan adalah suatu keterlibatan secara terus-menerus dengan sebuah aktivitas meskipun hal-hal tersebut mengakibatkan konsekuensi negatif. Kenikmatan dan kepuasanlah yang pada awalnya dicari, namun perlu keterlibatan selama beberapa waktu dengan aktivitas itu agar seseorang merasa normal. Seseorang bisa dikatakan kecanduan *game online* jika penggunaannya bisa lebih dari 3 kali dalam sehari (Mappaleo, 2009 dalam Fitri Ma'rifatul Laili & Wiryo Nuryono, 2015).

Sedangkan menurut (Kusumadewi, 2009) Kecanduan *game online* menjadi aktivitas yang paling adiktif di internet. Perilaku adiksi *game online* adalah perilaku yang bersifat kronis dan kompulsif untuk memuaskan diri pada permainan yang dimainkan dengan koneksi internet hingga menimbulkan masalah dalam kehidupan sehari-hari. Permasalahan yang timbul sifatnya merugikan diri sendiri, meskipun demikian tidak membuat individu berusaha untuk menghentikan atau mengurangi aktivitasnya bermain *game-online* karena individu merasa sulit untuk keluar atau berhenti memainkan *game-online*. Seseorang yang mengalami kecanduan biasa menggunakan waktu 2-10 jam per minggu untuk memainkan *game-online*.

Inilah mengapa pecandu *game online* ini sangatlah membutuhkan regulasi emosi. Regulasi emosi yang dimaksud lebih kepada kemampuan individu dalam mengatur dan mengekspresikan emosi dan perasaan tersebut dalam kehidupan sehari-hari. Regulasi emosi ini lebih pada pencapaian

keseimbangan emosional yang dilakukan oleh seseorang baik melalui sikap dan perilakunya (Widuri, 2012).

Sedangkan menurut (Gross dan Thompson, 2007 dalam oktavia dewi kusumaningrum, 2012) mengemukakan regulasi emosi adalah sekumpulan berbagai proses tempat emosi diatur. Proses regulasi emosi dapat otomatis atau dikontrol, disadari atau tidak disadari dan dapat memiliki efek pada satu atau lebih proses yang membangkitkan emosi. Emosi adalah proses yang melibatkan banyak komponen yang bekerja terus menerus sepanjang waktu. Regulasi emosi melibatkan perubahan dalam dinamika emosi, atau waktu munculnya, besarnya lamanya dan mengimbangi respon perilaku, pengalaman atau fisiologis. Regulasi emosi dapat mengurangi, memperkuat atau memelihara emosi tergantung pada tujuan individu.

Menurut (Cole, dkk.,2004 dalam oktavia dewi kusumaningrum, 2012) ada dua jenis pengaturan emosi yaitu emosi sebagai pengatur dan emosi yang diatur. Emosi sebagai pengatur menunjukkan adanya perubahan yang tampak sebagai hasil dari emosi yang aktif, sedangkan emosi yang diatur berhubungan dengan perubahan jenis emosi aktif, termasuk perubahan dalam pengaturan emosi itu sendiri, intensitas serta durasi emosi yang terjadi dalam individu, seperti mengurangi stres dengan menenangkan diri.

Maka agar para pecandu *game online* mampu untuk mengatur emosinya, diperlukan kemampuan regulasi emosi agar dampak negatif seperti kecanduan *game online* ini bisa berkurang atau bahkan di atasi. Sehingga para

